



671481

Vol. 20 (2002)

2002]

RESEÑAS

P 265

Matrimonio SÁNCHEZ CASTILLO. *Fr. José Ciré Memorias. Primera Parte*. Publicaciones del Archivo Franciscano N° 76, Santiago de Chile 2002, 124 pp., 21 x 16 cm.

En la serie *Publicaciones del Archivo Franciscano* los estudiosos María José Castillo Navasal y Marcial Sánchez Gaete nos entregan la transcripción de un curioso escrito de la primera mitad del s. XIX dejado por un religioso catalán que terminó sus días en Chile sirviendo a la Iglesia como sacerdote secular.

Nos parece que lo más interesante es el estudio preliminar, ya sus autores no solo se redujeron a transcribir la difícil grafía del manuscrito, sino que nos presentan el contexto en que se desarrollan los tristes acontecimientos de la quema de iglesias y persecución de los religiosos que en esos días se dieron en España. Difícil les fue ubicar el nombre del autor, que se ocultaba bajo el seudónimo de fray Verídico Errante, pero la investigación perseverante en los archivos les permitió reconocer en él la figura del P. José Ciré Segura, que recibió el hábito de la Orden franciscana en 1834 y que poco después tuvo que salir huyendo de su convento de Barcelona para comenzar una serie de aventuras que lo iban a conducir, sin habérselo propuesto, a Chile para incorporarse en el Colegio de Misioneros Apostólico de Chillán, donde realizó sus estudios sacerdotiales y se ordenó para trabajar en las misiones que aquel Colegio servía.

El relato en forma de cartas nos revela a un fray Verídico no siempre veraz porque este se caracteriza por su apasionamiento y poca serenidad en sus dichos y opiniones. No hay lugar que él no critique, sea de Europa o de Chile, y parece tener razón, dadas las mil aventuras que padeció y la cantidad de gente que abusó de su simplicidad. Sin embargo, nos permite conocer el ambiente del s. XIX, sobre todo el paisaje humano de España, Francia e Italia, y sus experiencias en Chile, tanto en las misiones de la Araucanía como en las parroquias de Coltauco y Curicó. Se lamenta, eso sí, que dé pocos nombres de laicos o religiosos con quienes convivió, o que nos hubiera dejado tan pocos datos del Colegio San Ildefonso de Chillán, que fue la entidad donde se formó para el sacerdocio.

Se produjo en él un desarraigo tan grande que su único referente afectivo fue su familia. No dice ni una palabra sobre la provincia de Cataluña ni de sus religiosos, no da nombres de sus compañeros de viaje ni de los religiosos del Colegio que lo acogió en Chile ni de la Orden a que pertenecía. Solo hay una expresión espontánea que refleja sus sentimientos: lamenta en su testamento haber secularizado, "deseando que ningún religioso deje su hábito".

Entregó su alma al Creador en Curicó cuando contaba apenas 55 años de edad.

El matrimonio Sánchez Castillo entrega un buen aporte a los estudiosos de la historia de Chile, no solo en el campo eclesiástico, sino también en el antropológico, ya que fray Verídico cuenta su apreciación de las costumbres de sus feligreses en campo chileno (funerales, entierro de angelitos, etc.).

Fr. José Ciré memorias, primera parte [artículo] Rigoberto Iturriaga Carrasco.

Libros y documentos

AUTORÍA

Iturriaga Carrasco, Rigoberto, 1933-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Fr. José Ciré memorias, primera parte [artículo] Rigoberto Iturriaga Carrasco.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)